

[別紙 1]

論文の内容の要旨

論文題目 多時期・多解像度衛星画像の自動幾何補正手法の開発に関する研究

(Development of geometric correction method of multi temporal and

resolution satellite images)

氏名 岩男 弘毅

数多くのリモートセンシング衛星が打ち上げられ様々な解像度および地図投影法で表現される衛星データ、地形データが供給されるにつれ、それらを組み合わせて必要な情報を得る手法の重要性が大きくなりつつある。また一方で地形標高データや土地利用データなどの多様な地理情報の整備が進み、地理情報とリモートセンシング画像データを組み合わせた解析も常識となってきた。したがって衛星データの処理を正確かつ効率よく行うことが人工衛星によるリモートセンシング技術において最も重要なものの一つであり、衛星観測データから抽出される諸情報の信頼性及び総合高次利用の可能性を直接に左右する。特に衛星画像を共通の地図座標系上で対応付けることは衛星データを利用した各種研究の精度に直接影響を与えるだけでなく様々な衛星データを組み合わせて解析を行う上でも基盤となる重要な処理といえる。しかしながら従来、衛星の姿勢情報から得られる地図座標との対応情報だけでは高精度の対応付けが出来ず、実際には高精度の幾何補正を必要とする場合、人間が介在することにより衛星画像と地図座標との対応付けを行う必要があった。人間が介在するこの作業で幾何補正を行うということは幾何補正後の衛星画像を用いた研究(分類精度)等にクリティカルに影響を与えると考えられる。さらに多数の隣接する画像あるいは、時期の異なる画像を正確に幾何補正しようと変換式を独立で決定する従来の手法ではオーバーラップした範囲で本来対応するべき画像同士でずれが生じる場合がある。その際、ある地点のズレを補正しようとすると別の地点で新たな誤差が発生し、最終的に画像間でのズレを除去することは事実上困難であった。人間が介在する問題、画像ごとに補正を行うことによって生じる画像間での誤差の問題を解決するためには正確かつ自動的に幾何補正できるシステムが必要とされている。一方、幾何補正された画像を利用者の要求する座標系へ正確に切り出す作業も必要となる。

そこで本論文では多様なセンサから得られる大量の衛星画像を自動的に幾何補正するシステムの開発を目指して、以下のような研究目標を設定している。

1) 自動幾何補正システムを構築する。

その際、従来人間が行ってきた画像と地図との対応付け(絶対標定)を自動で行う手法を構築する。

また、画像と画像との対応付けとして隣接画像間での対応、データの取得時期が異なる画像間での対応、解像度の異なる画像間での対応(相互標定)を自動で行う手法を構築する。

2) 利用者が指定した地域に対応した画像を切り出す(リサンプリング)機能を構築する。

従来のリサンプリング処理では画像のフットプリントと地上のグリッドとの対応関係を中心点

の位置関係だけで計算している。しかし、センサによってフットプリントの形状や大きさが大きく異なる場合には、中心点だけに着目した対応付けは大きな誤差を生じる。そこで、幾何補正の精度に対応した正確で高速なリサンプリング手法の開発が必要となる。

上記 2 点を開発目標に LandsatTM, MSS 画像, NOAA AVHRR 画像を用いてシステムの開発のための各種検証を行った。

本論文は 10 章より構成される。第 1 章は序論である。研究の背景、目的、本研究の特徴、及び論文の構成を示している。第 2 章は今回システムを開発するにあたって関連のある従来の幾何補正処理法、リサンプリング手法を整理しその問題点の指摘を行っている。第 3 章は今回新たに提案した幾何補正パラメータの同時決定手法のシステムについて全体構成を示した。第 4 章は第 3 章で新たに提案したシステムで必要となる隣接する画像、重なり合う画像を相互に接続するためのタイポイントを自動で取得システムについて述べてある。タイポイント取得に際しては画像相関法を用いているが隣接画像間であってもデータの取得された季節や年度の違いを考慮する必要がある。ここでは提案手法が多くの場合、良好な精度を示すことを実データを用いて検証している。第 5 章は緯度経度情報をもった地図から地上基準点を抽出し、これと衛星画像との対応を自動的に行う手法について述べている。ここでも実データにより精度の検証を行い、海岸線、大河川を用いた地上基準点の自動取得で、良好な精度を示すことを示し、人的介在の軽減化を図ることが出来た。第 6 章では第 3 章で提案した手法を用いた多数シーンの同時幾何補正手法の精度結果についてまとめてある。第 7 章は高分解能衛星画像を利用した低分解能衛星画像の地上基準点の自動認識について述べている。ここでは画像間のタイポイント取得手法を解像度が異なる場合にも拡張することで詳細な位置合わせが可能な分解能の高い衛星画像(ここでは LandsatTM 画像)を基準として分解能が相対的に低い衛星画像(Landsat MSS, NOAA AVHRR)の幾何補正精度の向上を実データをもとに検証し良好な精度を示した。

第 8 章では本研究で提案したリサンプリング手法について述べている。今回新たにフットプリントとグリッドとの包含関係を正確に表現するために、フットプリントを境界線で囲まれた図形として表現する「ピクセル境界モデル」を提案している。一方で計算効率を向上させるため重なりや包含関係の判定として境界線分を直線近似で表現することでセンサの解像度が大きく異なる場合でも正確にフットプリントの位置関係を求めることが可能となった。処理速度に関しても従来手法がリサンプリングするグリッドの個数(グリッドの大きさの 2 乗)に比例するのに対し、提案手法では、グリッド境界線の上に乗っているピクセル数(グリッドの大きさ)に比例することが示された。

第 9 章は本研究を用いたケーススタディである。東南アジア地域モザイク画像を 1990 年代 LandsatTM, 1980 年代 LandsatTM, 1970 年代 LandsatMSS を合計約 170 シーン用いて同時幾何補正を行った。その結果、作業効率が大幅に向上し、同時に補正精度も確保していることが示された。第 10 章は結論である。本研究を通して得られた成果(自動幾何補正システムと高速高精度のリサンプリングシステム)と今後の展開を述べ結論としている。